

# Strategi Manajemen Kurikulum Dalam Peningkatan Kualitas Pendidikan

*by Hoirotul Hasanah*

---

**Submission date:** 25-May-2024 12:10PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2387715908

**File name:** JBPAI\_vol\_2\_no\_2\_april\_2024\_hal\_236-243\_baruuu.pdf (762.5K)

**Word count:** 2414

**Character count:** 16127

## Strategi Manajemen Kurikulum Dalam Peningkatan Kualitas Pendidikan (Studi kasus di MTS Nurul Islam Desa Alai)

Hoirotul Hasanah<sup>1</sup>, Siti Fatimah<sup>2</sup>, Nadhea Pratiwi<sup>3</sup>, Maisin Dila Saputri<sup>4</sup>, Mustafiyanti  
Mustafiyanti<sup>5</sup>

<sup>1-4</sup>Institut Agama Islam Al-Qur'an Al-Ittifaqiah Indralaya  
Sumatera Selatan

<sup>5</sup>Dosen Institut Agama Islam Al-Qur'an Al-Ittifaqiah Indralaya  
Sumatera Selatan

Email: [hoirotulhasanah@gmail.com](mailto:hoirotulhasanah@gmail.com)<sup>1</sup>, [fatimah1906@gmail.com](mailto:fatimah1906@gmail.com)<sup>2</sup>, [pratiwinadhea@gmail.com](mailto:pratiwinadhea@gmail.com)<sup>3</sup>,  
[dsmaisin732@gmail.com](mailto:dsmaisin732@gmail.com)<sup>4</sup>, [mustafiyanti78@gmail.com](mailto:mustafiyanti78@gmail.com)<sup>5</sup>

**Abstract.** Curriculum management is a regulatory activity that includes planning, organizing, implementing and supervising or evaluating so that educational programs can run well and in sync with predetermined goals. From the background above, the author formulates the title "Curriculum Management Tactics for Improving the Quality of Education." The problem formulation in this thesis is how curriculum management issues in an effort to improve the quality of education at MTS Nurul Islam Alai Village and how the art of curriculum management improves quality. education at MTS Nurul Islam Alai Village. Meanwhile, for the analysis, the author uses qualitative narrative analysis techniques, namely in the form of written verbal data from people and observed behavior so that in this case the author tries to conduct real research. As a result of the research that the author conducted, it is known that the problem with curriculum management in efforts to improve the quality of education at MTS Nurul Islam Alai Village is a lack of time allocation, too many students in one class, and a lack of educational infrastructure.

**Keywords:** strategy, Management, Curriculum, Education Quality.

**Abstrak.** Manajemen kurikulum adalah aktivitas pengaturan yang mencakup perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan dan supervisi atau evaluasi agar program pendidikan bisa berjalan dengan baik dan sinkron menggunakan tujuan yg telah ditetapkan. dalam upaya menaikkan kualitas pendidikan di MTS Nurul Islam Desa Alai dan bagaimana seni manajemen kurikulum pada menaikkan kualitas pendidikan di MTS Nurul Islam Desa Alai. Sedangkan buat analisisnya, penulis memakai teknik analisis naratif kualitatif, yaitu berupa data-data yg tertulis atau lisan berasal orang dan perilaku yg diamati sehingga pada hal ini penulis berupaya mengadakan penelitian yang bersifat sebenarnya. akibat berasal penelitian yg penulis lakukan diketahui bahwasanya duduk perkara manajemen kurikulum pada upaya menaikkan kualitas pendidikan di MTS Nurul Islam Desa Alai adalah kurangnya alokasi saat, jumlah siswa pada satu kelas terlalu banyak, serta kurangnya wahana prasarana Pendidikan.

**Kata Kunci :** strategi, Manajemen, Kurikulum, Kualitas Pendidikan.

### PENDAHULUAN

Manajemen berarti mengatur segala sesuatu dengan baik, tepat, teratur, dan tuntas. Tanpa manajemen, hasilnya juga akan kurang baik, sebaliknya sesulit. Jika suatu hal dilakukan dengan manajemen yang baik, apapun masalahnya, itu akan berhasil dengan baik, efektif, dan efisien. Undang-undang Sistem Pendidikan Nasional tahun 2003 menyatakan bahwa pendidikan adalah "usaha sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana belajar dan proses pembelajaran agar peserta didik secara aktif mengembangkan potensinya untuk memiliki kekuatan keagamaan, kemandirian, kepribadian, kecerdasan, akhlak mulia, dan ketrampilan

Received: Maret 31, 2024; Accepted: April 16, 2024; Published: Mei 31, 2024

\*Hoirotul Hasanah, [hoirotulhasanah12@gmail.com](mailto:hoirotulhasanah12@gmail.com)

<sup>26</sup> yang diperlukan untuk dirinya, komunitas, bangsa, dan negara. Berdasarkan pernyataan tujuan pendidikan di atas, untuk mencapai pendidikan yang baik dan berkualitas sebagaimana yang tercantum dalam UUSPN, perlu ada manajemen kurikulum yang efektif. Manajemen kurikulum ini harus mengajarkan anak-anak tentang tujuan, isi atau bahan ajar, pelaksanaan, dan evaluasi kurikulum.

Manajemen kurikulum adalah kegiatan pengaturan yang mencakup perencanaan, pengorganisasian, penggerakan atau pelaksanaan, dan pengawasan atau evaluasi <sup>38</sup> untuk memastikan bahwa program pendidikan berjalan dengan baik dan mencapai tujuan.

Manajemen pendidikan di lembaga pendidikan sangat penting dan perlu ditingkatkan profesionalismenya agar proses pendidikan berjalan lancar dan berhasil sesuai dengan cita-cita masyarakat dan bangsa. Ini <sup>21</sup> karena sifatnya yang tidak formal, tidak memiliki rancangan yang jelas, dan kadang-kadang tidak disadari.

<sup>6</sup> Guru melakukan pekerjaan mereka sebagai pendidik dengan rencana dan persiapan yang matang. Mereka mengajar dengan tujuan yang jelas, bahan-bahan yang disusun secara sistematis dan rinci, dan mereka memiliki kurikulum formal yang ditulis. Kelas adalah tempat kurikulum dilaksanakan dan diuji.

Kurikulum merupakan bagian integral dari pengajaran atau pendidikan jika dianggap sebagai syarat mutlak. Kurikulum adalah rencana atau program pendidikan yang berisi tujuan dan harapan guru untuk diterapkan di sekolah. Selain itu, seperti yang dijelaskan di atas, kurikulum adalah program <sup>39</sup> pendidikan yang telah direncanakan dan diatur secara sistematis dan memiliki peran yang sangat penting dalam pendidikan.

## KERANGKA TEORI

### a. Manajemen Kurikulum

#### 1. Pengertian Manajemen

Salah satu bagian dari manajemen pendidikan adalah manajemen kurikulum. Sebelum kita lebih jauh berbicara tentang manajemen kurikulum, kita harus memahami apa itu <sup>14</sup> manajemen.

Dalam bahasa Inggris, "manajemen" berasal dari kata "to manage", yang berarti "mengatur". Manajemen dapat dianggap sebagai seni, ilmu, atau keduanya. Follet menggambarkan manajemen sebagai "seni, karena <sup>35</sup> untuk mencapai tujuan organisasi secara efektif dan efisien, seorang manajer harus bisa mengatur dan menggerakkan orang untuk melakukan tugas-tugasnya." Menurut Gulick, manajemen dianggap sebagai bidang ilmu

pengetahuan yang <sup>13</sup> "dipandang sebagai suatu bidang ilmu pengetahuan yang secara sistematis berusaha memahami dan bagaimana orang bekerjasama. Dikatakan suatu profesi karena untuk menjadi manajer seseorang membutuhkan keahlian khusus dan profesional." Pandangan yang lebih umum tentang apa itu manajemen.

Menurut Johnson, <sup>3</sup> "manajemen adalah proses mengintegrasikan sumber-sumber yang tidak berhubungan menjadi sistem total untuk menyelesaikan suatu tujuan." Sumber-sumber ini mencakup orang-orang, alat, media, barang, uang, dan sarana yang akan diserahkan dan dikoordinasikan agar terpusat untuk menyelesaikan tujuan tersebut.

Pengertian di atas menunjukkan bahwa manajemen merupakan komponen yang sangat penting dalam pendidikan karena itu merupakan proses menggabungkan berbagai sumber belajar, termasuk guru sebagai fasilitator, siswa, bahan pelajaran, buku, dan media sebagai alat bantu yang digunakan untuk mencapai keberhasilan pendidikan.

## 2. Rangkaian Proses Manajemen Kurikulum

Seperti yang telah dijelaskan sebelumnya, fungsi manajemen kurikulum mencakup kegiatan perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan, dan pengawasan atau evaluasi. Dengan demikian, rangkaian proses manajemen kurikulum di institusi pendidikan memiliki cakupan yang hampir sama dengan cakupan manajemen umum. Para ahli tidak setuju tentang fungsi manajemen. Namun, pada dasarnya, <sup>18</sup> fungsi manajemen terdiri dari perencanaan (planning), pengorganisasian (organizing), penggerakan (actuating), dan pengawasan.

### b. Kualitas Pendidikan

Kualitas, menurut <sup>41</sup> Dahlan Al-Barry dalam kamus modern bahasa Indonesia, berarti "mutu" dan "baik buruknya suatu barang". Kualitas pendidikan, yang didefinisikan oleh Quraish Shihab sebagai "baik buruknya sesuatu atau mutu sesuatu", <sup>33</sup> adalah kemampuan sistem pendidikan dasar, baik dari segi pendidikan maupun pengelolaan, <sup>12</sup> yang diarahkan secara efektif untuk meningkatkan nilai tambah dan faktor-faktor input untuk mendapatkan output yang setinggi mungkin.

<sup>9</sup> Pendidikan yang berkualitas berarti lulusan yang memiliki kemampuan dasar untuk belajar sehingga mereka dapat mengikuti dan bahkan menjadi pelopor dalam pembaharuan dan perubahan dengan memberdayakan sumber pendidikan dengan cara yang paling efektif. Sekolah yang mampu mempertahankan hubungan kerja sama yang harmonis dan sehat antara kepala sekolah yang bertanggung jawab secara administratif dan akademik dan yang menanamkan wawasan lingkungan dan sistem nilai yang merupakan refleksi sosial, kultural, dan religius yang khas Indonesia.

Peningkatan kualitas pendidikan sangat penting bagi kehidupan manusia, khususnya di dunia pendidikan, untuk mengimbangi perubahan dan kemajuan di berbagai bidang, seperti ekonomi, sosial budaya, ilmu pengetahuan dan teknologi, dan lainnya. Peningkatan kualitas pendidikan terjadi karena adanya pengaruh yang saling memperkuat yang menghasilkan sesuatu yang baru. Perubahan pendidikan yang bertujuan untuk mengarahkan pendidikan sesuai dengan kebutuhan dan tuntutan zaman dikenal sebagai peningkatan kualitas pendidikan.

Dalam kerangka berpikir ini, memecahkan masalah yang ada di dunia pendidikan itu sendiri adalah tugas penting untuk meningkatkan kualitas pendidikan. Fokus peningkatan kualitas pendidikan adalah masalah pendidikan yang nyata yang harus diselesaikan secara sistematis dengan cara yang inovatif. Metode pemecahan inovatif ini dimaksudkan untuk mencakup semua metode pemecahan yang telah dipilih dan benar-benar dapat memecahkan masalah.

Masyarakat, terutama orang tua siswa, sangat berpengaruh pada kemajuan pendidikan. Tanpa bantuan dan kesadaran masyarakat, pendidikan yang lebih baik akan sulit dilakukan.

### c. Strategi Manajemen Kurikulum Sebagai Upaya Peningkatan Kualitas Pendidikan

Strategi biasanya terdiri dari garis besar atau arah untuk bertindak untuk mencapai tujuan yang telah ditentukan.

Berbagai strategi harus diterapkan untuk meningkatkan kualitas pendidikan, di antaranya adalah:

1. Pengembangan kurikulum mencakup metode pembelajaran serta sistem studi secara keseluruhan.
2. Pengadaan buku pelajaran dasar untuk siswa, buku pedoman guru untuk sekolah dasar dan sekolah lanjutan, buku pelajaran kejuruan dan teknik untuk sekolah yang membutuhkannya, dan buku perpustakaan dalam berbagai bidang studi di pendidikan tinggi.
3. Pengadaan alat peraga dan alat pendidikan lainnya untuk sekolah dasar (SD), TK, dan SLB, laboratorium IPA dan SMP&SMA, fasilitas dan perlengkapan latihan dan praktik untuk sekolah kejuruan dan teknik, serta laboratorium untuk berbagai bidang ilmu pendidikan untuk perguruan tinggi.
4. Penataran untuk guru dan dosen.
5. Pengadaan buku bacaan berkualitas tinggi melalui perpustakaan sekolah

Proses seluruh penyelenggaraan kegiatan pendidikan yang bertujuan untuk melaksanakan kegiatan pengajaran secara efektif dan efisien disebut administrasi

pengajaran. Salah satu komponen utama sistem pendidikan adalah berupa masukan sumber, proses pendidikan, dan hasil.

Sesuai dengan UUSPN No 20 Tahun 2003, Pasal 3, proses pendidikan yang berkualitas akan memastikan output yang berkualitas sesuai dengan tujuan pendidikan nasional.

Untuk mencerdaskan kehidupan bangsa, pendidikan nasional bertujuan untuk mengembangkan kemampuan dan membentuk watak serta peradaban bangsa yang bermartabat. Tujuan pendidikan nasional adalah agar siswa menjadi orang yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri, dan menjadi warga negara demokratis dan bertanggung jawab.

Tujuan ini kemudian diterapkan di setiap jenjang pendidikan. Profil lulusan Sekolah Menengah Umum adalah sebagai berikut:

1. Menjadi percaya dan taat kepada Tuhan Yang Maha Esa.
2. Memiliki standar moral, yaitu sopan santun dan beradab.
3. Memiliki penalaran yang baik (dalam mempelajari materi kurikulum, kreatif, berinisiatif, dan bertanggung jawab) dan penekanannya.
4. Kemampuan berkomunikasi dan sosial (tertib, sadar hukum, dapat bekerjasama, bersaing, toleran, menghargai hak orang lain, dan dapat berkompromi).
5. Dapat menjaga dirinya sendiri dengan baik.

Dengan demikian, adalah keharusan bagi pengelola (kepala sekolah, administrator, supervisor, tata usaha) dan pendidik sekolah untuk memiliki pengetahuan manajemen. Ini dilihat dari perspektif kepentingan organisasi dan juga dari perspektif pelayanan terhadap pelanggan pendidikan (siswa, orang tua, masyarakat, pengguna lulusan sekolah, perusahaan, dan pemerintah, antara lain).

Pendidikan yang berkualitas adalah pendidikan yang dapat menghasilkan lulusan yang berkualitas yaitu lulusan yang memiliki prestasi akademik dan non akademik yang mampu menjadi pelopor pembaharuan dan perubahan sehingga mampu menjawab berbagai tantangan dan permasalahan yang dihadapinya.

## PEMBAHASAN

Pada tahap pengorganisasian ini, waka kurikulum di MTS Nurul Islam Desa Alai bertanggung jawab untuk membuat jadwal mengajar guru dan membagi tugas guru. Disarankan agar guru mengajar tidak lebih dari lima hari seminggu.

Hal ini sesuai dengan temuan peneliti bahwa siswa siswi dibiasakan untuk melakukan sholat dhuha berjamaah di masjid madrasah sebelum kelas. Kegiatan belajar mengajar dimulai pukul 07.30 dan pulang pada pukul 13.00 dengan dua kali istirahat.

Evaluasi kurikulum tidak hanya mengevaluasi hasil belajar siswa dan proses pembelajaran, kemampuan unjuk kerja guru, kemampuan dan kemajuan siswa, sarana, fasilitas, dan sumber belajar lainnya; hasil ini juga dapat digunakan oleh guru dan kepala sekolah untuk memahami dan membantu perkembangan siswa saat memilih bahan pelajaran, metode penilaian, dan sumber belajar lainnya.

Dengan melakukan evaluasi ini, tidak hanya siswa, tetapi juga guru. Ini akan memeriksa bagaimana proses belajar mengajar di kelas dijalankan, apakah metode yang digunakan sesuai atau tidak, apakah guru mampu membuat rencana pembelajaran dan silabus, dan apakah ada masalah dengan media dan sarana prasarana. Semua masalah ini akan dibahas untuk menemukan solusi.

Peningkatan kualitas pendidikan adalah tugas yang berat karena mencakup berbagai masalah yang sangat kompleks dan rumit, baik yang berkaitan dengan perencanaan, pendanaan, maupun efisiensi dan efektifitas penyelenggaraan sistem sekolah.

Untuk meningkatkan kualitas pendidikan, perlu diterapkan berbagai strategi, termasuk:

1. Pengembangan kurikulum, yang mencakup penyajian pelajaran dan sistem studi secara keseluruhan
2. Pembelian buku-buku pelajaran pokok untuk siswa dan buku pedoman guru untuk sekolah dasar dan sekolah lanjutan, serta buku-buku pelajaran kejuruan dan tehnik untuk sekolah-sekolah yang membutuhkannya
3. Pengadaan buku-buku perpustakaan tentang berbagai bidang studi pendidikan.
4. Pelatihan guru.
5. Pengadaan buku bacaan berkualitas tinggi melalui perpustakaan sekolah

Untuk meningkatkan kualitas pendidikan, MTS Nurul Islam Desa Alai menggunakan berbagai strategi, seperti mengelola kegiatan pembelajaran dalam mata pelajaran dan kegiatan pembiasaan sepenuhnya oleh madrasah, menggunakan metode pembelajaran yang bervariasi, mengadakan rombongan belajar, membeli buku pedoman bagi guru dan siswa, melakukan remidi, dan memungkinkan pelajaran dilakukan di luar kelas.

Strategi yang ada untuk meningkatkan kualitas pendidikan di MTS Nurul Islam Desa Alai tidak terbatas pada manajemen kurikulum, tetapi juga dari perspektif guru, siswa, dan sarana.

Pada akhirnya, pendidikan yang baik adalah pendidikan yang dapat menghasilkan lulusan yang berkualitas, yang memiliki prestasi akademik dan non akademik yang mampu menjadi pelopor perubahan dan pembaharuan untuk menjawab tantangan dan masalah yang dihadapinya baik saat ini maupun di masa depan.

## KESIMPULAN

Hasil penelitian dilapangan di MTS Nurul Islam Desa Alai, Kecamatan Kecamatan Lembak Kabupaten Muara Enim menunjukkan bahwa penerapan manajemen kurikulum sebagai upaya untuk meningkatkan kualitas pendidikan. Peneliti dapat mencapai beberapa kesimpulan berikut:

Beberapa masalah dengan manajemen kurikulum di MTS Nurul Islam adalah alokasi waktu yang tidak tepat, terlalu banyak siswa dalam satu kelas, dan kekurangan perlengkapan pendidikan.

Strategi manajemen kurikulum untuk meningkatkan kualitas pendidikan termasuk: Pengelolaan kegiatan pembelajaran dalam mata pelajaran oleh madrasah. Penjelasan teknis dari pendekatan tematik diatur dalam arahan khusus. Madrasah dapat menambah atau mengubah jumlah waktu yang dialokasikan untuk mata pelajaran sesuai dengan kebutuhan siswa, madrasah, atau yayasan. Melakukan rombongan belajar, yang berlangsung selama empat puluh menit per jam pelajaran. menggunakan berbagai pendekatan pembelajaran berdasarkan materi pelajaran.

Proses belajar mengajar dapat dilakukan di perpustakaan, serambi masjid, dan tempat lain melalui kegiatan remidi. Penyediaan buku pedoman bagi pendidik dan siswa. Mengadakan rapat atau musyawarah untuk saling belajar tentang metode pengajaran dan kemajuan teknologi dan ilmu pengetahuan lainnya. Dengan menggunakan laboratorium, madrasah dapat mengajar bahasa inggris dan bahasa arab. belajar dan mendaftar untuk ujian nasional kelas tiga. mengenalkan kemampuan teknologi informasi dan komunikasi, seperti komputer. Melengkapi sarana yang mendukung proses belajar mengajar. Strategi untuk meningkatkan kualitas pendidikan tidak terbatas pada manajemen kurikulum. Ini mencakup aspek lain, seperti meningkatkan profesionalisme guru, meningkatkan kedisiplinan siswa, dan menyediakan sarana yang diperlukan untuk memungkinkan sekolah menjalankan proses belajar mengajar dengan baik.



**REFERENSI**

- Muhammad Fadhli, "Manajemen Peningkatan Mutu Pendidikan", *Tadbir: Jurnal Studi Manajemen Pendidikan*, 1.2 (2017), 215–40
- Nasbi, Ibrahim, "Manajemen Kurikulum: Sebuah Kajian Teoritis", *Idarah: Jurnal Manajemen Pendidikan*, 1.2 (2017)
- Sulfemi, Wahyu Bagja, "Manajemen Kurikulum Di Sekolah", 2019
- Warisno, Andi, "Pengembangan Sumber Daya Manusia Dalam Peningkatan Mutu Lulusan Pada Lembaga Pendidikan Islam Di Kabupaten", *Ri'ayah: Jurnal Sosial Dan Keagamaan*, 3.02 (2019), 99–113.
- Tjalla, Awaluddin, "Potret Mutu Pendidikan Indonesia Ditinjau Dari Hasil-Hasil Studi Internasional", 2010.

# Strategi Manajemen Kurikulum Dalam Peningkatan Kualitas Pendidikan

## ORIGINALITY REPORT

24%

SIMILARITY INDEX

19%

INTERNET SOURCES

12%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://ejournal.unwaha.ac.id">ejournal.unwaha.ac.id</a> Internet Source	1 %
2	<a href="http://eprints.universitaspurabangsa.ac.id">eprints.universitaspurabangsa.ac.id</a> Internet Source	1 %
3	Submitted to Universitas Trunojoyo Student Paper	1 %
4	<a href="http://mwnewblogajeng.blogspot.com">mwnewblogajeng.blogspot.com</a> Internet Source	1 %
5	<a href="http://irwanda132.blogspot.com">irwanda132.blogspot.com</a> Internet Source	1 %
6	<a href="http://journal.uny.ac.id">journal.uny.ac.id</a> Internet Source	1 %
7	Submitted to ULACIT Universidad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología Student Paper	1 %
8	<a href="http://journal.iainkudus.ac.id">journal.iainkudus.ac.id</a> Internet Source	1 %

Submitted to Universitas Merdeka Malang

9	Student Paper	1 %
10	<a href="http://web-ferydian.blogspot.com">web-ferydian.blogspot.com</a> Internet Source	1 %
11	<a href="http://www.laduni.id">www.laduni.id</a> Internet Source	1 %
12	Akhmad Ritaudin. "Manajemen Budaya Mutu dalam Meningkatkan Kualitas Pendidikan di Sekolah Dasar", Media Manajemen Pendidikan, 2021 Publication	1 %
13	Sonedi Sonedi. "Keefektifan Organisasi Perguruan Tinggi (Studi Kasus Pada Universitas Muhammadiyah Palangkaraya)", Anterior Jurnal, 2013 Publication	1 %
14	<a href="http://anzdoc.com">anzdoc.com</a> Internet Source	1 %
15	<a href="http://educationdocbox.com">educationdocbox.com</a> Internet Source	1 %
16	<a href="http://mymemory.translated.net">mymemory.translated.net</a> Internet Source	1 %
17	<a href="http://ejournal.yasin-alsys.org">ejournal.yasin-alsys.org</a> Internet Source	1 %
18	<a href="http://pusdiklat.bps.go.id">pusdiklat.bps.go.id</a> Internet Source	

1 %

19

[randyzn0208.blogspot.com](http://randyzn0208.blogspot.com)

Internet Source

1 %

20

[www.beritakorupsi.co](http://www.beritakorupsi.co)

Internet Source

1 %

21

[kelassiswaunggul.blogspot.com](http://kelassiswaunggul.blogspot.com)

Internet Source

<1 %

22

[www.jurnal.stituwjombang.ac.id](http://www.jurnal.stituwjombang.ac.id)

Internet Source

<1 %

23

Pinkan Amita Tri Prasasti. "EFEKTIVITAS SCIENTIFIC APPROACH WITH GUIDED EXPERIMENT PADA PEMBELAJARAN IPA UNTUK MEMBERDAYAKAN KETERAMPILAN PROSES SAINS SISWA SEKOLAH DASAR", Profesi Pendidikan Dasar, 2018

Publication

<1 %

24

[dergipark.org.tr](http://dergipark.org.tr)

Internet Source

<1 %

25

[dispersip.tubankab.go.id](http://dispersip.tubankab.go.id)

Internet Source

<1 %

26

Winda Budiarti, Anak Agung Oka. "PENGEMBANGAN PETUNJUK PRAKTIKUM BIOLOGI BERBASIS PENDEKATAN ILMIAH (SCIENTIFIC APPROACH) UNTUK SISWA SMA KELAS XI SEMESTER GENAP TAHUN

<1 %

PELAJARAN 2013/2014", BIOEDUKASI (Jurnal Pendidikan Biologi), 2017

Publication

27

[media.neliti.com](http://media.neliti.com)

Internet Source

<1 %

28

[repository.uin-malang.ac.id](http://repository.uin-malang.ac.id)

Internet Source

<1 %

29

Mohammad Ulil Abshor. "Pendidik Transformatif: antara Disrupsi dan Pandemi Covid-19", Jurnal Intelektual: Jurnal Pendidikan dan Studi Keislaman, 2021

Publication

<1 %

30

Sri Dewi Nirmala, Astri Dwijayanti Suhandoko, Sendi Ramdhani, Tita Rosita et al. "PELATIHAN PEMBUATAN VIDEO PEMBELAJARAN BERBASIS ANIMAKER UNTUK MENINGKATKAN KETERAMPILAN GURU DALAM MENUNJANG TEACHER PROFESSIONAL DEVELOPMENT OF LEARNING", JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri), 2024

Publication

<1 %

31

[a-research.upi.edu](http://a-research.upi.edu)

Internet Source

<1 %

32

[dadyx.blogspot.com](http://dadyx.blogspot.com)

Internet Source

<1 %

[ejournal.iainmadura.ac.id](http://ejournal.iainmadura.ac.id)

33

Internet Source

&lt;1 %

34

[eprints.umk.ac.id](http://eprints.umk.ac.id)

Internet Source

&lt;1 %

35

[harrygideon.blogspot.com](http://harrygideon.blogspot.com)

Internet Source

&lt;1 %

36

[jurnal-stiepari.ac.id](http://jurnal-stiepari.ac.id)

Internet Source

&lt;1 %

37

[lib4.blogspot.com](http://lib4.blogspot.com)

Internet Source

&lt;1 %

38

[repository.uki.ac.id](http://repository.uki.ac.id)

Internet Source

&lt;1 %

39

[syamsuddincoy.blogspot.com](http://syamsuddincoy.blogspot.com)

Internet Source

&lt;1 %

40

[www.bappenas.go.id](http://www.bappenas.go.id)

Internet Source

&lt;1 %

41

Maesaroh, Siti. "Manajemen Peningkatan Mutusumber Daya Manusia Di Man 2 Banyumas", Institut Agama Islam Negeri Purwokerto (Indonesia), 2022

Publication

&lt;1 %

42

Rizka Zusanti Siregar, Indra Sugianto, Mariono Mariono, Lesmana Ginting, Latifah Latifah, Erlina Anriani Siahaan. "Measuring and Assessing the Success of Quality

&lt;1 %

# Improvement Strategies for Basic Education Institutions", Jurnal Basicedu, 2023

Publication

---

---

Exclude quotes      Off

Exclude matches      Off

Exclude bibliography      On